

# Diario de Burgos

DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS

Año XIX—Número 5.669—Burgos.

Imprenta, Redacción y Administración: calle de Victoria, 16, bajo. Teléfono núm. 165.

Viernes 24 de Diciembre de 1909

## E. MORANCHEL, cirujano dentista.—Espolón, 2 y 4.

LA SOLEDAD.—Agencia funeraria, Laina-Calvo, 30 y 32, teléfono número 14.

**EL SEÑOR**

**D. Simeón González-Sarabia y Garaña**

**HA FALLECIDO**

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

HERMANA, ESPOSA D.ª DOLORES GARCÍA MARTÍNEZ DEL RINCÓN, HERMANOS POLÍTICOS, SOBRINOS, PARIENTES Y TESTAMENTARIOS

Suplican a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir al entierro y funeral que, por el eterno descanso de su alma, se han de celebrar en la parroquia de San Gil Abad, el primero, mañana 25, a las tres y media, y el segundo, el día 4 de Enero próximo, a las diez y media, por cuyos actos de piedad les quedarán reconocidos.

Burgos 24 de Diciembre de 1909.

Vivi: Huerto del Rey, 12 y 14.

El duelo se despidió frente a los Padres Capuchinos.

**NO SE REPARTEN ESQUELAS.**

**M. ANTON, dentista**

Se ha trasladado a Espolón, 42, entresuelo

**PRECIOS ECONÓMICOS**

**VITICULTORES**

En el Centro Vitícola del País de los Panadés, han empezado ya en gran escala los arranques y envidios de plantas. Pronto llegarán a esta región las primeras remesas, consignadas como siempre a los principales propietarios, clientes así los de esta casa.

Los más pequeños labradores, los propietarios medianos, y todas las personas pudientes, y que quieran plantar bien, no les queda otro remedio que dirigirse a esta casa, en donde a precios equitativos encontrarán los mejores injertos, barbados y estacas con toda clase de garantías y facilidades, ventajas excepcionales que no pueden ofrecer los numerosos individuos que, titulándose plantelistas, recorren esta región ofreciendo plantas.

Adquiriendo plantas selectas y de absoluta confianza, es como se consigue tener pronto vides vigorosas y con hermosa producción. Difícil los será conseguir esto a los propietarios incautos que se dejan alucinar por ciertos ofrecimientos.

Comprando las vides en el Centro Vitícola del País de los Panadés, hay la seguridad de haber adquirido las mejores plantas que en España se producen, hay la seguridad de ahorrarse dinero, de ganar tiempo y de evitarse dolorosos desengaños.

Dirijase toda la correspondencia a D. JAIME SABATE, a Villafraanca del País de los Panadés (provincia de Barcelona), en donde tiene esta casa en cultivo 165 hectáreas de plantaciones y viveros, los más importantes no sólo de España, sino de Europa entera.

**Vinos finos de Rioja**

**Federico Paternina** GRANDES BODEGAS EN OLLAURI (HARO) :: :: ::

Pidase en hoteles, restaurantes y tiendas de ultramarinos.

**Antonio A. Carrotero**

Consulta diaria de enfermedades secretas, de doce a dos de la tarde.

GENERAL SANZ PASTOR, 2, 1.ª planta

**NOCHEBUENA**

La gruta de Belén.—Ceremonias conmovedoras

Rara es la familia en donde, habiendo niños, no se arma estos días en un día o dos un nacimiento, por modesto que sea. Y todos ellos se parecen; de tal modo está grabado en los espíritus el fantástico paisaje, que con un poco de buena voluntad nos figuramos ser el de Belén de hace veinte siglos.

El Belén actual es muy distinto. Es una aldea, agrupada pintorescamente sobre una colina, terminada por un lado con la grandiosa mole de la Basílica y los tres conventos que cubren la santa gruta.

En la pendiente hay riscos, veredas y caminos en algo semejantes a los de los Nacimientos; la ladera está cubierta de verdor, en el horizonte dibújase el Mar Muerto, y allá, a lo lejos, las tierras de Moab.

¿Dónde nació Jesús? Allí, en el sitio que ocupa la gran Basílica erigida por Santa

tres candelabros, pertenecientes a cada una de las tres comuniones...

Tal es el aspecto que la gruta de Belén ofrece al visitante hoy. Pero, ¿el pesebre, preguntará el lector. Está allí, el pesebre no está ahí.

El pesebre confiérase en la Basílica Liberiana o de Santa María la Mayor, en Roma. Está encerrado en una urna de oro macizo, que contiene además algunos tesoros del templo de San José y lienzo que la más severa crítica ha disputado por paños del Hijo de Dios.

Entre todas las narraciones de la fiesta católica con que se conmemora en Belén la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, ninguna tan completa como la de los señores Ferrández, Sánchez y Prieto, no solo en sí misma, sino llena de unánimes religión que inundaba sus simas.

En la tarde—dícese—del 24 de Diciembre, día de Noche Buena, que es el más alegre del año en todos los pueblos de la Cristiandad, juzgábase lo que será en Belén, sale el prelado del Seminario de Belén-Yala, a caballo, en compañía de sus familiares, de los capuchinos del Santo Sepulcro y de numerosos séquito de batmitas, todos igualmente a caballo. El alegre sonido de las campanas anuncia la llegada de Su Excelencia, a quien acompañan un hachichido de entusiastas y santo regocijo los habitantes todos de la dichosa ciudad de David, que llenan los terrados de las casas y del convento, desde donde presenciaban la entrada solemne del Patriarca. Todo está dispuesto, de suerte que a las dos en punto de la tarde desceba que Monseñor a la entrada del stio de la Basílica.

Allí le reciben los franciscanos, con toque y velas encendidas, presididos por el Rvmo. Padre Guardian, revestido de capa pluvial blanca, el cual, en la puertecita de hierro del grandioso templo de Santa Elena, da el hisopo al Patriarca, que toma agua bendita y la esparce también sobre el apiñado concurso. Pónese después los hábitos corales, lo mismo que los cardales, hecho lo cual, entran todos por aquella misma puerta en la Basílica, cuyas bóvedas repiten los admirables ecos del Te Deum; salen luego al claustro del convento, desde el cual pasan a la iglesia de Santa Catalina, que es contigua. Acabado el Te Deum, el Patriarca incensa el altar y recita la oración, pasando a ocupar su trono, y los fieles se aciertan a besar su anillo pastoral, retirándose luego a sus habitaciones hasta la hora de Vísperas, en que oficia pontifical. Terminadas Completas se verifica la procesión por los santuarios todos, presidida también por el Patriarca jerusalmitano.

A las diez de la noche échase a vuelo las campanas y se cantan Maitines, que terminan a las doce en punto, a cuya hora empieza la Misa pontifical en la iglesia de Santa Catalina, profusamente iluminada y convertida en un segundo cielo. Nebes de incienso llenan el sagrado recinto de suavísima fragancia y las armonías del órgano, y los cánticos hacen pensar en los coros angelicos que resonaron en aquel sitio, dando gloria a Dios en las alturas y p-z en la tierra a los hombres de buena voluntad. Al mismo tiempo el párroco franciscano de Belén celebra una Misa rezada en el altar de los Reyes Magos, frente al lugar del pesebre, en el cual, las reducidísimas proporciones de latitud y altura no p- smiten decir el Santo Sacrificio.

Concluida la Misa pontifical, cántense Laudos con la misma solemnidad y pompa, y acto continuo se ordena una procesión tan lucida como devota. El prelado celebrante, asistido de los ministros, revestidos con damaticas unos, con capes pluviales otros, toman la imagen del Niño Jesús, que colocada en riquísima urna se halla expuesta a la adoración de los fieles en el tabernáculo de la iglesia de Santa Catalina, y se dirigen, pasando por el claustro del Convento y por la Basílica de Constantino, a la Santa Gruta, precedido de los caules y niños de coro, acólitos y tur ferarios, religiosos y ecles-ásticos y seguido de los peregrinos y demás fieles, con a-hi los sacerdotes, tanto seculares como regulares, y roquete los religiosos legos, con cirios encendidos todos, y todos cantando el precioso himno «Jesu Redemptor omnium».

Llegada la procesión al sagrado Portal, el prelado oficiante coloca al Divino Niño en el lugar del nacimiento y el diácono canta el Evangelio «Exiit edictum Cæsara Augusto.» Al llegar a las palabras «peperit Filium suum primogenitum» envuelve en unos paños la sagra da figle; y cuando dice «reclinavit eum in praesepe...» fómale en sus manos y le coloca en el lugar del pesebre, donde queda expuesto a la adoración de los fieles hasta terminar los oficios y misas rezadas aquel día.

Cumpñida esta tírrima ceremonia, que, como se comprende bien, hace brotar muchas lágrimas de alegría y enciende el pecho en í factos de la devoción más pura, prosigue el diácono el Evangelio «gona in Altissimi Deco», cuyo himno bellísimo, que resuena a la misma hora en todas las extremidades de la tierra, repite el coro y prosigue en medio del mayor entusiasmo santo de todos los circunstantes, lacius los cismáticos y mahometanos, que presencian también conmovidos las sagradas ceremonias. La alegría y entusiasmo de las madres beletmitas, sobre todo, raya en delirio: mientras se canta el himno celestial, el Patriarca y todos

los presentes adoran al divino Infante. Esta es una ceremonia tan fiera, tan devota y tan amorosa, que padece que los corazones se deshacean de ternura. Ayuda a más alegría y devoción el ver aquel Niño en el mismo pesebre entre las pajas; el lugar, la noche, el tiempo, las luces, las músicas, los ornamentos tan ricos, el aromoso incienso; no hay duda sino que parece que toda la corte celestial ha descendido en aquella hora a aquel santo lugar, y que sólo por hallarse una Pascua de estas de Navidad en Belén, se podía ir dos veces más allá de Jerusalén, y todos los trabajos del mundo que se padecieran por verlo, serían como nada.

Hasta las tres y media de la mañana suelen prolongarse tan hermosos cultos, a los cuales se pone fin con el Te Deum, que procesionalmente se canta desde el Portal hasta la iglesia de Santa Catalina.

**Sanidad Pecuaria**

La creación del nuevo cuerpo de Inspectores de Higiene Pecuaria y Sanidad provincial veterinaria ha de aportar ventajas incalculables al desarrollo, fomento y conservación de la ganadería española.

Religada al olvido por las diferentes épocas que hemos atravesado, en la actualidad, gracias a los poderosos conocimientos de que dispone la ciencia veterinaria, y caminando por la vía del progreso, se van esclareciendo diversidad de problemas, que antes permanecían en la más completa oscuridad.

Este cuerpo, de nueva formación, contribuirá con la acumulación de conocimientos de que es poseedor, a velar por la salud pública, misión de gran responsabilidad y suma trascendencia, por la cantidad de las cuestiones en que está llamada a intervenir, y, por consiguiente, a solucionar.

Mediante el concurso y funcionamiento de los inspectores pecuarios, se resolverán incógnitas, se allanará a conceptos, se vencerán dificultades que antes gran causa a cada momento de cualquier obstáculo, que había de encontrar ulteriores consecuencias en la salud pública.

Se evitarán, merced a su apoyo e influencia, la aparición y propagación de las muchas y variadas enfermedades infecto-contagiosas, que actualmente toman carta de naturaleza en los animales domésticos, constituyendo un foco permanente de infecciones, no tan solo para los individuos de su especie, sino que también encontrarán terreno abonado para ello en la especie humana, originando algunas enfermedades que dan al traste con la humanidad. Todo ello, por la deficiencia de medios investigadores, por una parte; por otra, el incumplimiento de las disposiciones sanitarias vigentes.

Este nuevo organismo pecuario será el encargado de vigilar con esmerado rigor, la aparición de cualquier epizootia y enzootia que se presente dentro de su esfera de acción; impedirá por todos los medios disponibles la difusión de la enfermedad contagiosa; pondrá en práctica toda serie de conocimientos científicos, encaminados a obstruir el camino a toda enfermedad de carácter contagioso, limitando el foco infeccioso, y, si es posible, procurará la extinción del mismo; hará cumplir estrictamente las leyes sanitarias en toda su cuantía, para la conservación del elemento fundamental, llamado vida.

Hará desaparecer las prácticas rutinarias de ciertos ganaderos que, valiéndose de procedimientos empíricos, hijos de una observación incompleta y de un desconocimiento absoluto de causas, sin basarse en fundamento científico alguno, explotan las razas, creando productos por diversos medios y en condiciones desfavorables a la conservación de la sangre y de la raza y consiguen en muchas ocasiones que en vez de formar productos que llenasen las condiciones que exige la demanda, dirigidos, naturalmente, por una mano experta e idónea, lo que hacen es degenerar las razas, muchas veces por abusar de los métodos de reproducción, dirigidos en pésimas condiciones, originando los individuos desarmónicos y desartados, que aparte de no llenar en la mayoría de las ocasiones las exigencias y aspiraciones del ganadero explotador, llegan hasta anular los caracteres de raza, acarreado tales procedimientos la ruina de la ganadería.

Esta institución hará saber a los ganaderos, las muchas ventajas que les habrán de reportar las inoculaciones y vacunación de los ganados, medios de garantizar la vida a muchos animales, amparando las pérdidas de la ganadería, tan amenazada constantemente por esas terribles y desastrosas epizootias que tantos estragos producen cuando la enfermedad asienta en una provincia, región ó comarca.

Vengan en buen hora los inspectores pecuarios, que es evidente que han de llenar un papel importante en la Medicina Zoológica, informando a los poderes públicos de muchas cuestiones que en la actualidad disfrutan de vida latente. Desde que comience el cuerpo de Higiene Pecuaria a ejercer sus funciones, que será no tardando mucho tiempo, se habrá sacado de un sueño letárgico a una infinidad de casos hoy apremiamente desconocidos.

Adelante y adelante! De este modo la Medicina Zoológica gradualmente irá avanzando por la línea del progreso, enseñada a seguir nuevos derroteros, demostrando a los profanos que la Veterinaria es ciencia que

debe ocupar los principales puestos en la escuela social; porque nadie como el médico zootecnista reúne los conocimientos médicos zootécnicos sanitarios, necesarios para el desempeño de esta noble de servicios.

Concluyo tributando un merecido aplauso a los que tantos trabajos y desvelos les ha costado el poder conseguir la creación del nuevo Cuerpo, no obstante haber tenido muchos enemigos de él, y allá va un voto de confianza para los embriones pecuarios por el buen desenvolvimiento y prosperidad del Cuerpo, y que sea larga y permanente su estancia dentro de la Medicina Zoológica.

Cuenten con mi modesto concurso.

ALBERTO GARCÍA,  
veterinario militar.

**Un tren volcado por el viento**

En la línea de La Robla a Valmaseda ha ocurrido un accidente ferroviario.

Al llegar a primera hora de anteaer a la estación de Cadagua, el tran número 13, se desencadenó un furioso huracán.

Tan tremendo era el viento que, estando el convoy parado, casi movía los coches. Cuando el tren se puso en marcha, los viajeros comenzaron a alarmarse, por las sacudidas que importaba el viento, y al llegar al kilómetro 257, una terrible racha de viento hizo volcar el tren, produciéndose gran pánico entre todos los que en él viajaban.

Resultaron heridos varios viajeros, el conductor y un guardafrenos del tren.

Instantáneamente se mandó un propio a la estación de Cadagua y se pidió auxilio a la de Valmaseda, de donde partió para el lugar del suceso un tren de auxilio, con material y médicos.

Los heridos no lo estaban de gravedad y fueron curados provisionalmente en Valmaseda.

El material del tren volcado y la vía sufrieron considerables desperfectos.

**La emigración**

La Junta provincial de Instrucción Pública ha llevado al Boletín Oficial una notable circular, que bien merece ser conocida, por lo cual, y para contribuir a ello, la transcribimos a estas columnas.

Dice así:

«El problema de la emigración a las repúblicas americanas va adquiriendo en España caracteres tan graves, que a no remediarlo, pronto habrá que lamentar sus fatales consecuencias.

Limitada en otro tiempo a las provincias costeras, aparece hoy invadiendo las provincias del interior cual fiebre avasalladora, en que pueblos enteros se dejan dominar por ese espíritu aventurero que fue siempre condición exclusiva de los habitantes del litoral. Alejábanse entonces de su país alguno de la familia con propósitos de mejorar su fortuna, y una vez logrados regresaba al seno de ésta. Hoy han variado al parecer las circunstancias, y ya no son los individuos, sino familias enteras las que se deciden y abandonan su hogar y sus intereses; los buques salan abarrotados de emigrantes de todas las regiones en busca de un tesoro que esperan hallar al otro lado de los mares, acariando su alma un lisonjero porvenir, no contando para nada la serie de contrariedades y días amargos que les aguarda y que ya empiezan a sentir antes de su arribada al punto de su destino.

Esparrados los agentes de emigración por toda la península, han logrado amortiguar en el corazón de los habitantes del interior todo sentimiento de amor patrio y así han conseguido arrancar de sus comarcas millares de individuos de ambos sexos, ofreciéndoles la perspectiva de una nueva tierra de promisión que les llenará de toda suerte de venturas. Huyen de su país como si estuviera apestado, dejando yermos sus campos que, explotados con inteligencia, habían de proporcionarles ese bienestar que buscan lejos de su Patria.

«Nos quejamos del atraso de nuestra agricultura, sin parar mientes en que el poco apago a la tierra y la escasez de brazos, son, entre otras, las causas primordiales de nuestra residencia y ruina. El hombre se enseñorea de nuestros campos, más por incuria de nuestros agricultores que por falta de elementos de cultivo. Y ante esta indolencia de nuestros labriegos, aflunados por alguno que otro ejemplo afortunado venido de América, no se percatan de que con su marcha laboran en contra de su país, llevando más tarde una vida de privaciones y desengaños que de buen grado cambiarían por la modesta que disfrutaron al lado de sus parientes y contrariedades.

Preocupado el Gobierno por la importancia que va adquiriendo la despoblación de la Península, ha querido poner remedio a los males que se acaecían, publicando la ley de Colonización interior y reglamentando el procedimiento emigratorio, con tendencia a ambas disposiciones a librar de las garras de la maldad a las víctimas inocentes que se dejaban seducir por la anodina promesa de un porvenir más halagüeño allende los mares.

La provincia de Burgos, tan amante siempre de sus tradiciones, centro de donde irradiaron costumbres y leyes tendenciosas a formar Patria, no ha podido sustraerse a

contagio de la emigración y como de las otras comarcas salen los días con rumbo a América grupos de individuos de todas edades y sexos, dispuestos a seguir su exodo...

Por todo lo expuesto, y deseando esta Junta evitar en la medida de lo posible, que el mal siga creciendo y atenta por otra parte a cuanto significa cultura y progreso, ha creído llegado el momento de dirigirse a las autoridades, maestros y a todas las personas amantes del engrandecimiento de la nación...

La Noche-buena del soldado.

SUSCRIPCIÓN abierta por el DIARIO DE BURGOS para obsequiar a los soldados, hijos de Burgos y su provincia, del Ejército del Rif, el día de Noche-buena.

Table with 2 columns: Suma anterior, Excmo. Sr. Conde de las Cabezas, Total. Values: 2.928 50, 50, 2.978 50.

Los burgaleses en campaña. Melilla 21 de Diciembre 1909. Mi distinguido director: Aprovecho gusto esta ocasión para saludarle, y a la vez darle la más entusiasta enhorabuena por la buena acogida y patriótica iniciativa que partió de las columnas del periódico de su digna e ilustrada dirección...

En prueba del afecto que nos profesas, le remitimos adjuntas media docena de fotografías de un grupo de burgaleses de la división Sotomayor, que, por unanimidad, acordó remitirte las.

Faltan muchos, lo cual lamentamos, por ser materialmente imposible, por estar destacados en distintos sitios, pues, de otra manera sería el grupo numeroso.

Perdone, mi querido director, la molestia que la presente pueda ocasionarle, deseando disponga y mande incondicionalmente en lo que guste de este suyo afmo. y s. s., CLAUDIO CAMPOMAR, Sargento de ingenieros.

Agradecemos a nuestros queridos paisanos la atención que han tenido, remitiéndonos las fotografías de que habla la precedente carta.

En ellas aparecen retratados en grupo 34 burgaleses.

TEATRO

¿Qué bonita era; Se parecía a la Virgen De Consolación de Utrera! Este sentido cantar arduo, ha sido el motivo elegido por el ilustrado periodista malsueño señor Caba, para hacer una delicadísima zarzuela, La Virgen de Utrera, llena de tensión dramática, en la que sobresalen los cuadros segundo y tercero.

La música, basada en un tema también arduo, el popular «Vito», adolece del defecto de ser algo pretenciosa y de las que no llegan con facilidad, siendo el número más notable el duo de tiple y tenor.

La interpretación esmerada por parte del señor Videgain, que recitó magistralmente las preciosas rimas del tercer cuadro, caracterizando además al personaje con gran fidelidad; la señora Parada y los señores Leal y Escrich.

Mañana tendrá lugar dos grandes funciones, poniéndose por la tarde Pepe el liberal, La suerte loca y La virjecita, y por la noche, en función de abono, La alegría del batallón, Las granujas y La Virgen de Utrera.

BORRAS.

Buen aguinaldo

La Archicofradía de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús que, en unión de las Salesas, se ocupa, no sólo en desagraviar al Corazón Dñifico, que por nosotros y por nuestra salud se hizo nuestro hermano, sino que también socorre las necesidades de los pobres, ha confeccionado multitud de prendas, llamadas hilos, para regalar a los niños de familias pobres, que nazcan en estas Navidades. Noticias análogas tenemos de otras Asociaciones.

Última sería que los pobres se dejasen arrastrar de doctrinas revolucionarias y anticristianas, cuando su arca de salvación está

sólo en esa amantísimo Corazón de Jesús, que instituyéndose en la persona de los pobres mueve los corazones de sus devotos, diciéndoles que lo que hicieron con el necesitado, lo recibirán en el día del Juicio como cosa suya.

Estas doctrinas salvadoras son el móvil de las Comunidades y Asociaciones piadosas, que tanto se persiguen hoy.

Pobres de los pobres, si logra su triunfo la impiedad.

NOTICIAS

Rogamos a nuestros suscriptores de fuera de la capital que se hallan en descubierto con esta Administración, se sirvan ponerse al corriente en sus pagos antes de finalizar el mes actual.

No se recuerda un temporal de lluvias como el que llevamos hace ya un mes. Hoy no ha escapado un solo momento, experimentando nueva crecida el río Arlanzón.

De varios pueblos se tienen análogas noticias. El río Ubierna se ha desbordado, inundando los campos y el inmediato barrio de Villalón.

En diversas provincias se han desarrollado igualmente tremendos temporales, habiéndose registrado inundaciones en Palencia, Valladolid, Zamora y Salamanca, por desbordamiento de los ríos que las cruzan, que han arrasado las riberas en una gran extensión, llevándose puentes y ocasionando desgracias personales en algunos puntos.

Ha fallecido en esta capital nuestro querido amigo D. Simeón González-Sarabia y García, persona que disfrutaba en Burgos de generales simpatías.

Descanse en paz y reciban su desconsolada esposa D.ª Dolores García Martínez del Rincón y demás familia el testimonio de nuestro más sincero pésame.

NAVIDAD, AÑO NUEVO Turrones y mazapanes finos, cajas de anguila y gran número de variedades de la temporada.

Cestas de lujo para regalos, participación gratis para el obsequio de fin de año. Confitería de Berzosa.—San Lorenzo, 12.

Se anuncia vacante en la S. I. M. de esta ciudad un beneficio, con cargo de sochantre, cuya provisión corresponde al Prelado.

Las instancias hasta el día 8 de Enero. De no proveerse, continuará abierto el concurso indefinidamente.

TIENDA-ASILO.—Hoy se han suministrado 391 raciones. El señor gobernador civil de esta provincia ha hecho un donativo de 25 pesetas a este establecimiento de caridad.

La Junta, en nombre de los pobres, da las más expresivas gracias por este recuerdo para con los necesitados.

Han sido curados en la Casa de Socorro: Blas Sáez, de 32 años, de una herida contusa en la región frontal.

Mónica Gutiérrez, de 36, de una fractura del cúbito derecho.

Maria de la Mata, de 44, de una distensión y contusión del muslo derecho y nalga, que se causó, como la anterior, por una caída.

Fermín Cañada, de 26, de una contusión en el pié derecho.

J. MONTES, fotógrafo de la Real Casa. Grandes premios en cuantas Exposiciones y concursos se ha presentado. Trabajos desde lo más económico a lo de más precio.

Ampliaciones hasta tamaño natural, a plazos. Importantes reformas en los locales. Plaza Mayor, 2, y Espolón, 32. Esta casa no tiene ninguna sucursal en Burgos.

En la Escuela de Santa Juana Francisca Fremiot, sita en la calle de S. Juan, núm. 36, estará expuesto el Bateón, desde el primer día de Pascua, hasta el de Reyes, ambos inclusive, de cinco a siete de la tarde.

El día 30 del actual, a las doce de la mañana, tendrá lugar en la sala de remates de las Casas Consistoriales la subasta por pliegos cerrados de las escobas de brezo que se consideran necesarias para el servicio de limpieza pública de las calles y plazas de esta ciudad, durante el próximo año de 1910.

La Nochebuena se celebra en los cuarteles con gran animación, dándose a las tropas comidas extraordinarias, con café, licores y tabacos.

Esta mañana marchó a Bilbao el señor capitán general de esta región, D. Manuel Aguilar.

En representación suya ha hecho esta mañana la visita de cárceles en el cuartel de lanceros de España el gobernador militar interino, general Bantez Parodi.

Aguila Colonia de Orive, 3 reales frasco. Litro 4 pesetas. Se ha declarado por el señor gobernador civil la necesidad de la ocupación de las fincas que han de ser expropiadas en los términos municipales de Los Barrios de Villadiego y Humada para la construcción de la carretera de Villadiego a Aguilar de Campoo.

denunciados los vecinos de Carezo Ristron Miguel del Rio Revuelta y Abano Manero Antua.

El domingo, a las doce, se reunirá en el Ayuntamiento la Junta local de Reformas Sociales.

El lunes darán principio los trabajos de invierno.

Es preciso en algunas enfermedades del tubo digestivo—procurar estómago a quienes carecen de él,—por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar. El mejor de todos ellos es el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

NOTICIAS MILITARES.—El Diario Oficial publica los siguientes destinos: Infantería.—Teniente coronel, D. Bernardo López Antequera, excedente en la sexta región, al regimiento San Marcial.

Comandantes, D. Lorenzo Lumbardi Manzanares, al regimiento de Sicilia. D. José Quesada Quesada, de la reserva de Ciudad-Rodrigo, a la de Miranda.

Capitanes, D. Máximo Cajal Pérez, del regimiento de la Constitución, al de San Marcial. D. Diego Santiañe Alonso, del regimiento San Marcial, a la reserva de Ronda.

D. Victoriano Casajús Chambel, de la reserva de Burgos y alumno de la Escuela Superior de Guerra, a la de León, continuando en dicha Escuela.

D. Manuel Corsini Varona, ascendido, del regimiento San Fernando, a la reserva de Burgos. Sanidad Militar.—Ayudante segundo de la E. A., D. Manuel González Rebollada, de excedente en la sexta región, a la Inspección de Sanidad de la misma.

Idemidem de la E. R., D. Pedro López Belmonte, sin colocación, en la sexta región, a la Jefatura de Sanidad Militar de la octava región.

—Se ha concedido licencia al capitán de infantería D. José Limón Medrano, con destino en el regimiento de la Lealtad, para contraer matrimonio con D.ª María del Carmen Ascensión Miguel y Crisol.

—Habiéndose producido una vacante de capitán profesor en la plantilla de la Academia de Infantería, ha sido designado para ocuparla el capitán D. Jesús Velasco Echave, del batallón segunda reserva de Burgos.

Los días perdidos

Todos cuantos gustan de vivir—y a quien no le gusta la vida.—se esfuerzan en hacer que cada día produzca su máximo de utilidad y de agrado, lamentándose amargamente por los días perdidos, los días de enfermedad.

Las personas enfermas que siguen el tratamiento de las Píldoras Pink disminuyen hasta donde es posible el número de dichos días perdidos, el número de dichos días de enfermedad.

Véase, por ejemplo, como la señorita Maria Serentill, cuyo retrato aquí insertamos, ha sido curada prontamente luego de someterse al tratamiento de las Píldoras Pink. La señorita Maria Serentill, que habita en la calle de Bay, núm. 31, piso 4.º, 2.ª, Pueblo Seco, Barcelona, nos escribe, lo siguiente:



Srta. María Serentill (Cl. Mariné).

«Las Píldoras Pink me han curado completamente una grande anemia, de que sufría hace más de dos años. No pocos remedios había tomando ya, pero ninguno me produjo efecto, comprendiendo yo que de día en día me iba debilitando más. Había perdido completamente el apetito y casi no comía. Por la noche huía de mis ojos el sueño y por la mañana me levantaba más cansada y abatida de lo que lo estaba al acostarme. El dolor de cabeza me atormentaba de continuo y el menor trabajo me quitaba el aliento cuando no haber conocido antes las Píldoras Pink! Me habría evitado muchos días de sufrimiento, no habría perdido muchos días que la enfermedad me ha quitado. En efecto, desde que empecé a tomar las Píldoras Pink me hallé mejor; se me quitaron los dolores de cabeza y recuperé el apetito y las fuerzas. Al poco tiempo me restablecí por completo y hoy no quedan ni rastros de mi prolongada enfermedad.»

Las Píldoras Pink estimulan el funcionamiento de todos los órganos, conservan el apetito, favorecen la digestión, tonifican los nervios. Su simultánea acción sobre la sangre y sobre los nervios hace que puedan curar las enfermedades siguientes: anemia, clorosis, debilidad general, neurastenia, debilidad nerviosa, leucorrea, irregularidades, dolores reumáticos, ciática. Son el mejor reconstituyente que puede emplearse para el desagradable y temible estado de depresión física subsiguiente a las enfermedades agudas y en particular a la gripe y a la tifoidea.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

LA EXTREMEÑA

SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ San Lorenzo, 36 y 38 Especialidad en salchichas blancas y encarnadas y en carnes frescas de cerdo. Gran surtido en jamones gallegos y avileses y salchichón de Vich, lomo embutido, chorizos finos de lomo, butifarra catalana y fiambres frescas. San Lorenzo, 36 y 38

PARA MATANZAS

De las mejores clases de arroz, pimientos cascarrilla dulce y picante, pimienta Singapoore en grano y molida, orégano, anís y cominos, se han recibido buenas remesas. Vinos de Valdepeñas, tierra Madrid, Rioja y Navarra, aguardientes de todas clases, Jerez, moscatel y Málaga, todo embotellado y por litros. Especialidad en toda clase de vinos para enfermos. Prim, 21, Teléfono 105. EL BUEN GUSTO Sucursal: Villalón, 1, Teléfono 7º, "Punta Brava"

Sestería y novedades de Ciriaco Velasco Espolón, 42, Burgos Elegante surtido en géneros de todas clases, chalecos de fantasía é impermeables clase primera. Precios muy convenientes.

El notable ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, autor de uno de los métodos más renombrados para el tratamiento mecánico de las hernias. (Aconsejamos a nuestros lectores que se fijen en el anuncio inserto en cuarta plana).

Diario de avisos

SANTOS DE MAÑANA.—Natividad de Nuestro Señor Jesucristo y Santa Anastasia. Catedral.—Esta noche, a las doce, misa solemne. Carmen.—Vigilia de Navidad. A las diez de la noche procesión del Niño y Maitines cantados. Día primero de Pascua.—A las doce de la noche misa solemne y a continuación se rezarán las otras dos misas por el M. R. P. Prior.

Por la mañana, a las diez, misa cantada. Por la tarde, a las cinco y media, rosario, letanía cantada, gozos al Divino Infante y adoración del Niño. Día segundo.—A las diez de la mañana, misa cantada. Por la tarde, a las cinco y media, rosario, sermón que estará a cargo del R. P. Eduardo de Santa Teresa, C. D., bendición papal, gozos y adoración del Divino Infante.

Iglesia del Sagrado Corazón (Salesas).—Esta noche tendrá lugar la misa de media noche, en la que los fieles de ambos sexos podrán recibir la sagrada comunión. Terminada la misa será la adoración del Niño Jesús.

Boletín Eclesiástico

SUMARIO.—Edicto convocando a oposición para la provisión del beneficio de sochantre de la S. I. M.—Protestas contra la apertura de escuelas llamadas laicas ó neutras.—Real orden resolutoria del Ministerio de la Gobernación, sobre conducción de cadáveres (conclusión)—Aviso.

Boletín Oficial

El Boletín Oficial de la provincia, correspondiente al día de hoy, contiene lo siguiente: Disposiciones ministeriales. Gobierno civil.—Circulares, encargando la busca de dos sujetos. Designación de locales de los colegios electorales. Juntas municipales.—Relación de los vocales designados para formar parte de las Juntas municipales del Censo.

Elecciones municipales.—Relación de las certificaciones de escrutinio. Obras Públicas.—Relación de los propietarios a quienes afecta la expropiación de fincas en el término de Castellanos de Castro, con motivo de las obras de la carretera de Tardajos á Ibero de la Vega. Anuncios oficiales.

Llegada de viajeros

Hotel Norte.—Excmo. Sr. Marqués de Revilla de la Cañada y familia, D. Antón Elorriaga, D. Valentín Gurtubay, D. Rafael Soler y D. Ricardo Caballer.

Instrucción Pública

Ha tomado posesión el maestro de Guadilla de Villamar, D. Emilio Antón.

Abastos

En el romaneo verificado esta mañana en el matadero público de esta ciudad, de las reses degolladas ayer, han resultado los pesos siguientes: Carne de reses vacunas y lanares. 2.043 ks. Id. id. de cerda. 302 » Despojos de ambas clases. 220 » por cuyos conceptos, incluyendo los derechos de matadero, se han recaudado 566 54 pesetas. Reses sacrificadas hoy: bueyes, 11; terneras, 6; carneros, 30; ovejas, 4; y cerdos, 11.

Registro civil

En el juzgado municipal se han inscrito: Defunciones.—Evaristo Salinero Alvarez, de Montemayor (Valladolid) de 53 años, San Cosme 33; Pedro Santa María expósito, 40 años, Fernán-González 35; Escolástica Pérez Alba, de Montorio, 24 años, Lain-Calvo 53. Matrimonios.—D. José Carrasco Somarriba, con doña Victoria Vecino Castilla, mañana, a las once, en San Lorenzo.

Estado del tiempo

Observaciones meteorológicas del Instituto en el día de hoy: Barómetro: a las nueve de la mañana, 681 5; a las tres de la tarde, 681 7. Temperaturas: máxima sol, 9 8; máxima sombra, 9 0; mínima sombra, 7 0. Dirección del viento: a las nueve de la mañana, S. O.; a las tres de la tarde S. O. Pluviómetro.—Día 23: lluvia en milímetros 5 3.

Mercados

Castrojeriz 24.—Entraron 500 fanegas y se vendió: trigo alega, 44 rs. las 92 libras; rojo, 44; cebada, 22; avena, 17; yeros, 33. Patatas, 4 y 1/2 rs. arroba.

Vino tinto, 20 rs. cántara; claro, 24; vinagre, 20 Aceite, 64 reales arroba. Tiempo muy metido en aguas, que imposibilita poder hacer nada en el campo. Los campos bien nacidos.

Abonos minerales

de todas clases, para todos los terrenos y para toda clase de cultivos. Superfosfato de cal, Nitrato de sosa, Sulfato y cloruro de potasa, garantizando la pureza y alta graduación. Precios sin competencia.

ALEJANDRO DOMÍNGUEZ, Llana de Afuera, 4 Almacenes en la estación del ferrocarril.

ÚLTIMA HORA

Por teléfono PRIMERA CONFERENCIA

Cargos diplomáticos El señor Moret, en una entrevista con el representante de Portugal, le ha notificado que el Gobierno ha admitido la dimisión del ministro de España, conde de San Luis, nombrándole un sustituto. Se desconoce el nombre.

¿Crisis? El Heraldo de Madrid insiste en los rumores de crisis, diciendo que responde a una evidente realidad. Añade que se trata de prescindir de algunos ministros que no han respondido a las esperanzas que hicieron concebir, sustituyéndolos por otros significados y valiosos prohombres del partido liberal.

Se añade que las frecuentes conferencias del jefe del Gobierno con los señores Cobian, García Prieto y conde de Romanones pudieran ser los preliminares de las modificaciones que se anuncian, insinuándose la posibilidad de que intervengan significados conservadores en estas negociaciones, dando consejos sobre las soluciones que pudieran restablecer el equilibrio de las relaciones, hoy rotas, entre los partidos turnantes.

Termina diciendo el Heraldo que estos probables sucesos se relacionan con la provisión de las capitánías generales, que puede aplazarse hasta quedar aclarado el horizonte político.

Los republicanos

Los elementos republicanos de la derecha gubernamental, en previsión de acontecimientos, vienen celebrando frecuentes conferencias, habiendo encargado al señor Azcárate la redacción de un manifiesto, como primer acto de la campaña que iniciarán a principios de año.

Luego se celebrarán «meetings» en Madrid, Zaragoza, Valencia, Reus, Barcelona y otras poblaciones, habiendo D. Melquíades Álvarez.

Se proponen coadyuvar al bloque de las izquierdas, pero manteniendo su programa propio.

Llevarán el peso de la campaña los señores Azcárate, Alvarez, Pedregal y otros, secundados por algunos diputados y exdiputados republicanos.

Las inundaciones

SALAMANCA.—A las tres de la madrugada de ayer comenzó a subir el caudal del Tormes de una manera alarmante.

Poco después de recibirse noticias de la crecida, se desbordó el río, inundando el arrabal.

Organizose un puente de barcas para el salvamento de cinco hombres y tres niños que se hallaban en el tejado de una casa, boteada por el agua.

En otra habia varias personas en situación apurada, pero también se las salvó.

La riada es imponente, barcando una zona de un kilómetro fuera del río. Los daños causados en la ribera son importantes.

El puente romano amenaza peligro, pues lo destruye el andamiaje del puente en construcción que arrastró la corriente.

El telégrafo estuvo interrumpido hasta el anochecer. Se anuncia una nueva crecida, mayor que la anterior.

Se ha prohibido la circulación por el puente, estando dispuestos a derribar el pretil, caso de que amenazaran con arrastrarlo las aguas.

El número de animales ahogados es incalculable. Las autoridades no se apartan de los lugares inundados.

Llueve incessante y copiosamente. Muchas familias quedan en la miseria. Se han inundado tres casas.

En una trinchera del ferrocarril se ha ahogado un hombre. En Ciudad Rodrigo se desbordó el río Agueda, hundiendo 30 casas.

En una fábrica se ahogaron tres personas. El magnífico puente sobre el Zarguan, que se inauguró hace un mes, ha sido destruido. También hay inundación en Alba de Tormes.

Están interrumpidas las comunicaciones con Portugal, no circulando los trenes. Las aguas del río pasan por encima del puente. Se han adoptado precauciones.

Para los repuestistas BARCELONA.—En el salón de San Jorge, del palacio de la Diputación, se ha reunido la Junta de auxilios a las familias de los repuestistas, para repartir los sobrantes de la suscripción. Presidió la marquesa de Castellflorida, asistiendo el obispo, el gobernador, otras autoridades y entidades principales de la capital. El salón estaba adornado con banderas, pñatas y luces. Entregáronse 50 pesetas a cada repuestista, imponiendo además libretas de 150 en la Caja de pensiones. Se destinan 2 500 pesetas al huérfano de

# EL CENTRO.—Gran peluquería, Plaza Mayor, 4 (junto al Café Suizo)

que primero nazca, y en caso de ser el primero se entregará a la madre.

**Escuela**  
El número correspondiente al...  
legación de España en...  
3.000 pesetas a...  
Madrid, para gastos de...  
disposiciones de menor interés.

**Las capitánías**  
de las conversaciones es que el...  
se le ha sido concedido, en vis-  
ta de que nada anormal ocurre en Barce-

**Weyler**  
El general Weyler...  
oficialmente permiso para venir a...  
al cual se le ha sido concedido, en vis-  
ta de que nada anormal ocurre en Barce-

**Del campo moro**  
Confidencias del campo moro...  
los rebeldes del Rif están prepara-  
do para un movimiento de hostilidad...  
España, esperando a que pase la...  
de la Pascua para reanudar las hos-

**El Rey de Bélgica**  
El tribunal de Pontoise ha autori-  
zado el levantamiento de los sellos de casa...  
baronesa de Vaughan, esposa morganá-  
tica del Rey de Bélgica, a condición de...  
haga inmediatamente un minucioso...  
catario, que se llevará a efecto a presen-  
cia del consul general de Bélgica.

**Academia francesa**  
En la Academia Francesa se veri-  
ficó ayer la recepción de Jean Alcard, elegi-  
do en la vacante de Francisco Coppée.  
Asistieron muchos provenzales y marse-  
lleses. Con sus padrinos entró el poeta, de uni-  
forme azul y espada.

**Crónica teatral**  
En el teatro de las Artes se estre-  
ñó anoche *Corazón de hombre*, de Sara Bern-  
hardt. La concurrencia era distinguidísima, obteni-  
endo la obra un éxito.  
El argumento es emocionante.

**Cámara francesa**  
La Cámara, en su sesión de ayer,  
trató diversos capítulos del proyecto de...  
nuevas leyes, referentes a las maderas, armas,  
pólvora y municiones, excepto la dinamita y...  
cartuchos.

**Los grandes robos**  
Una conocida ladrona llamada...  
robó ayer en un tranvía a una...  
de a las joyas una cajita de perlas, vade-  
adas en 300.000 francos.  
Por las indagaciones de la policía se supo...  
el domicilio de la ladrona, donde se encon-  
tró multitud de perlas.

**Deble desgracia**  
Una canoa automovil, construida...  
en Amberes, ha explotado cerca del hipódromo...  
quedando muertos los dos hombres que...  
ocupaban.  
Ambos se habían dirigido desde el tren a...  
para tomar posesión de la canoa, y a pesar de haber...  
el mar muy agitado, quisieron regresar...  
al punto de partida.  
Los cadáveres han aparecido en la playa.  
Se cree que originó el siniestro una ola...  
de inundación de agua la canoa.

**Comido por las ratas**  
La cocinera de un restaurant...  
muerto junto a la cuna de un hijo suyo de...  
meses.  
Ayer, de madrugada, oyó ayes lastimeros...  
de la criatura.  
Acudió una luz, presenciando entonces...  
un espectáculo horrible.  
Una bandada de enormes ratas huía de la...  
criatura.  
El infeliz niño, cubierto de sangre, tenía...  
los dedos comidos.  
Además presentaba un tremendo agujero...  
en la sien, por donde manaba sangre en...  
abundancia.  
Acudió un médico, el cual solo pudo certifi-  
car la defunción de la criatura.

## SEGUNDA CONFERENCIA

**Insistiendo**  
Continúa hablándose de inevitables modifi-  
caciones ministeriales para después de la  
fiesta de Reyes, diciéndose que entrarán  
elementos que respondan a los deseos de la  
mayoría del partido liberal.

Se indica para ministros a los señores  
conde de Romanones, García Prieto y Co-  
barral, asegurándose que el nuevo Gabinete  
facilitará el restablecimiento de las relaciones  
con el señor Maura.

Asimismo se asegura que los señores Dato  
y Basada procurarán allanar el camino en  
este sentido.

**En Palacio**  
Despacharon con el Rey los ministros de  
Fomento e Instrucción Pública.  
Al salir el señor Gasset de Palacio nos dijo  
que marchará el día 2 de Enero a Melilla,  
acompañado de una comisión de ingenieros,  
para estudiar las obras del puerto de Mar  
Chica.

El señor Moret ha estado en Palacio  
desde las once y media hasta la una de la  
tarde.  
El Rey saldrá mañana, en el expreso de  
Andalucía, para el coto de Doñana, donde  
permanecerá hasta el 5 de Enero, en que irá  
a Granada para inaugurar el hotel del duque  
de San Pedro de Galatino.

**Una corona**  
Mañana, a las once, se verificará en el  
cuartel del Conde Duque la imposición de  
la corona de oro y plata que regalan los es-  
tudiantes de Valencia a la enseña del primer  
regimiento procedente de Melilla, que ha lle-  
gado a Madrid, y que es el de lanceros de la  
Reina.

El coronel señor White, ha dispuesto que  
se adorne el local.  
Formarán el cuadro las fuerzas del expre-  
sado regimiento, estrechando los soldados los  
nuevos uniformes, y se invitará a las señoras  
y autoridades.

El exministro D. Amalio Jimeno pronun-  
ció el discurso de entrega de la corona.  
El Dr. Moliner leerá el Menseja, escrito  
en artificio pergamino.

Los estudiantes de Madrid asistirán al acto  
con las banderas de las Facultades, forma-  
ndo unidos con la comisión de Valencia, que  
también trae sus banderas.

El alcalde ha citado para esta tarde, a las  
once y media, a la comisión de estudiantes  
valencianos, con el fin de tratar de la orga-  
nización de la comitiva que ha de transportar  
la corona.

Figurarán en la comitiva los carruajes oficiales  
y una comisión del Ayuntamiento, precedida  
de la guardia municipal, a caballo.

Durante todo el día ha desfilado por de-  
lante de los escaparates del comercio donde  
se halla expuesta la corona, adornada con  
las banderas de las Facultades y profusión  
de flores, inmenso y público, que alababa el  
gusto del adorno y la riqueza de la corona.

**Audiencias regias**  
El Rey ha recibido en audiencia al general  
Huertas, al coronel White, a otros jefes y al  
voluntario señor Quiroga Pardo Bazán.

**Más inundaciones**  
Un telegrama oficial de León dice que los  
pueblos de Candana y La Peña están inunda-  
dos, habiendo cortado las aguas la carre-  
tera.  
Se han desalajado varias casas que ame-  
nazan ruina.  
La corriente arrastra infinidad de objetos.  
En la vacante de Don Juan hay también  
inundación.

Los pueblos de Fresno, Vega y Cabañas  
están aislados, teniendo los vecinos que su-  
birse a las tejadas y a las torres de las igle-  
sias.

Las pérdidas de ganado son enormes.  
En La Bañeza está aislada la vega.  
Un pastor y 300 corderos se hallan en un  
sitio peligroso, no pudiendo salvarse sino  
con barcas, que el alcalde ha pedido a Pon-  
tivedra.

El río Pomas se ha desbordado, inundando  
muchas casas.  
El Sil ha inundado varios molinos y otros  
edificios.

Son considerables las pérdidas en todas  
partes.

**Contra un concejal**  
BILBAO.—Se ha presentado un escrito al  
Ayuntamiento, alegando la incapacidad legal  
del concejal socialista electo Isidro Acavedo,  
que no cumplió la condena que se le impuso  
por insultos a la Corona.

**Desgracias**  
BRUSELAS.—Durante los funerales por el  
Rey Leopoldo se hundió un tablado lleno de  
público, resultando la mayoría de los que le  
ocupaban heridos o contusos.

El pabellón español que se construye en  
la futura Exposición internacional, se ha hun-  
dido, cayendo entre los escombros tres obre-  
ros, que están gravísimos y a los que se pu-  
do sacar con grandes esfuerzos.

**Crímenes horribles**  
GINEBRA.—La mujer de un chalán de Bi-  
seny y dos mozos de labranza han aparecido  
degollados.  
Para borrar las huellas, los criminales pe-  
garon fuego a la granja y a unos pajares in-  
mediatos.

El crimen ha causado enorme impresión  
en toda la comarca, complicándose con la  
desaparición del chalán.

Creer unos que éste es el autor de los  
asesinatos, mientras otros suponen que ha  
sido víctima de los criminales, quienes ha-  
brán hecho desaparecer su cadáver.

Todas las pesquisas han resultado infructu-  
osas.

**Una agresión**  
LONDRES.—Comunican de Seul que el primer  
ministro de Corea ha sido herido de

varias puñaladas, en plena, calle por un des-  
conocido, que se dió a la fuga.

**El terrorismo**  
SAN PETERSBURGO.—Ayer estallaron tres  
bombas en el interior de una casa de uno de  
los barrios extramuros.  
El entrar la policía en el cuarto donde ocu-  
rrió la explosión se presentó a su vista un  
horroroso espectáculo.

Los tabiques estaban hundidos, los mue-  
bles destrozados y en medio de un gran  
charco de sangre el cadáver de un hombre,  
con la cabeza separada del tronco.

Era el jefe superior de la policía de San  
Petersburgo, coronel Kispó.  
La explosión hirió gravemente a otro indivi-  
duo que ocupaba un cuarto inmediato y a  
un niño.

Han desaparecido tres sujetos que alquilan  
hace poco tiempo la habitación en que  
ocurrió la catástrofe.

**Prensa de Madrid**  
El *Imparcial* sustituye su artículo de fun-  
do por otro de Grandmontagne, en que estu-  
dia la crisis harinera.

El *Liberal* dice que España toda puede re-  
petir la salutación angélica: «Paz en la tierra  
a los hombres de buena voluntad», pues  
concluyó la guerra, volvieron los reservis-  
tas, regresaron las tropas, se ha restableci-  
do la normalidad en Cataluña y nada altera  
la tranquilidad en la península.

Bienvenida—exclama—sea la paz.  
El País se ocupa de la nulidad é incapaci-  
dad del concejal electo por el distrito del  
Hospicio, señor Gayo.

El *Universo* se extiende en consideraciones  
sobre los llamados hombres representa-  
tivos, diciendo que la demagogia está repre-  
sentada por Ferrer, cuyo mérito científico  
niegan sus propios correligionarios.

**Consejo de ministros**  
Para las cinco de esta tarde se halla con-  
vocado el Consejo en la Presidencia.

**Bolsa**

	Prece- dente	Cambi- o de hoy
por 100 interior...	86 45	86 50
Idem fin de mes...	86 55	86 57
Idem Deuda amortizable...	100 75	100 95
Nuevo empréstito...	00 00	00 00
Acciones del Banco de España...	000 00	000 00
Id. de la Compañía Arrendata- ria de tabacos...	389 00	387 50
Obligaciones azucareras Socie- dad General...	00 00	00 00
Acciones preferentes de idem...	86 00	86 50
Idem ordinarias de idem...	00 00	26 50
Cambios sobre París a ocho días vista...	6 80	7 40
Cambios sobre Londres...	26 93	27 09
Foels de París a por 100 exte- rior español...	97 70	97 60

MENCHETA.

**Isidro Plaza**  
Comerciante banquero y cambiante de monedas  
Isla, 5, Burgos  
Casa fundada en el año 1855

Esta casa, la más antigua de esta ciudad en operaciones  
de Banca y Bolsa, ha establecido un servicio  
especial y muy económico para la compra y venta  
al contado de toda clase de valores del Estado, entran-  
gando los títulos en el acto.

Se encarga también de hacerlo en comisión en las  
Bolsas Españolas y Extranjeras, de valores del Estado,  
Corporaciones y Sociedades.

Giros sobre todas las provincias y pueblos de  
importancia; descuentos, compra de toda clase de  
supones, billetes, monedas de oro españolas y ex-  
tranjeras.

Cuentas corrientes y préstamos con valores y per-  
sonales por el tiempo que se desee, siendo los gastos  
de gestión y corretaje (caso de renovación) de cuenta  
de esta casa.

Se admiten depósitos en metálico y valores en  
sobrar derechos por custodia.  
Préstamos hipotecarios.  
Horas de oficina: de 9 a 12 y de 2 a 5

**Cazadores**  
En la armería de Gubieda (Vitoria, 2.) podéis ad-  
quirir toda clase de armas y objetos de caza, campo  
y sport; cambiar, abonando la diferencia, las  
vuestras por otras de clase superior, y hacer en  
ellas, a precios económicos, toda clase de arreglos  
y composuras.

Esta casa vende todos sus objetos a precios de  
catálogo de las productoras, al contado y a plazos,  
garantizando todas las armas que de ella salen.  
Especialidad en perdigon, tacos y tapas.  
Vitoria 2.—Precio fijo.

**Se venden**  
En el nuevo taller de Cipriano Lalane varios jue-  
gos de ruedas usadas para carruajes y se constru-  
yen coches a precios módicos.  
También se venden coches terminados. Camino  
de la Plata.

**Venta**  
De piedra sillarejo y fajas. Informes: Progreso,  
11, entresuelo.

**Chico**  
de 12 a 15 años, se necesita en la sastrería de Ci-  
riaco Velasco, Espolón, 42.

**Se compran**  
Toda clase de pieles y se venden curtidos en la  
fabrica de curtidos de Revilla Vallejera.

**Paraguas**  
Nuevas remosas de los de última novedad y pre-  
cios ventajosimos. Corbatas en todas las formas  
se reciben mensualmente. Grandes surtidos en guan-  
tería y géneros de punto en toda su escala.

CAMISERÍA, GUANTERÍA Y PERFUMERÍA  
J. DIEZ ORTEGA  
Plaza Mayor, 52.

**Tartana**  
Se vende una con caballería ó sin ella. Informes:  
imprensa de Cesáreo Esteban, en Aranda de Duero.

## Vino fino—Rioja Claret

DE LAS BODEGAS FRANCO ESPAÑOLAS  
Por una botella suelta . . . . . 1'00 ptas.  
Por partida de 12 botellas, cada botella. 0'95  
Por partida de 50 botellas, cada botella. 0'90  
Por cada casco útil que de las mismas se devuel-  
va se abonarán 0'25 pesetas.  
Único depósito en Burgos en la «Sociedad Co-  
operativa Militar», (Plaza de la Libertad, 8) en vir-  
tut de contrato a la exclusiva.

**Costurera**  
Se ofrece para el repaso, bordado y costura a pre-  
cios muy económicos. Darán razón, Isla, 21, 3.º

**Modista de sombreros, francesa**  
General Santocildes, 10, entresuelo, Cent 0  
Se hace liquidación de sombreros desde 20 pe-  
setas.

Se enseña el oficio a las señoritas que lo deseen,  
en tres meses y a precios económicos.

**Se vende**  
carbón vegetal y de otras clases, por kilos, en la  
calle de Nuño Rasura, 15, donde también informará  
José Carrascal de arriendo de un almacén y cuadra.

**Se venden**  
dos caballos de coche, de 9 años. Para verles y tra-  
tar con Juan García, Avellanor, 3, entresuelo.

**Guarnicionería**  
Se vende en una cantidad muy módica la que  
se hallaba establecida en la calle de Santander  
(Casa del Cordón) con sus útiles, materiales y ense-  
ñas, propios para establecer un guarnicionero. Da-  
rán razón en Almirante Bonifaz, núm. 15. 4.º, 11.

**Teodoro J. Hernando**  
VETERINARIO  
hijo del que en vida lo fué en esta muchos años  
D. Pablo, pone en conocimiento de sus muchos ami-  
gos, que desde el día de hoy estará abierto su esta-  
blecimiento de Veterinaria en la posada de Santa-  
maría, calle de Valladolid, contando para el herra-  
do con el competente y conocido Sisón.

**Ama de cría**  
Se necesita, con leche que no exceda de dos me-  
ses. Útil presentarse sin buenas referencias. In-  
formes, Puebla, 20, 1.º, derecha.

**Panera**  
Se arrienda una espaciosa y sumamente barata,  
en la calle de San Juan, 31, y el piso 1.º de dicha  
calle, 33.

**Venta de casas**  
El día 7 de Enero de 1910, a las once de su ma-  
ñana, se venderán en subasta ante el notario de es-  
ta capital D. Teodoro Santos y Santos, Plaza de  
Prim, 23, dos casas unidas en esta ciudad, sitas en  
la calle de Santa Clara, 28 y 30, con sus tiendas,  
corral espacioso y juego de bolos; producen líquido  
1 574 pesetas y 76 céntimos.  
En dicha rotaria se hallan de manifiesto el pliego  
de condiciones y títulos de propiedad.

**Se arrienda**  
una bonita habitación (calle de las Calzadas, 18)  
con un magnífico mirador al medio día, con sus co-  
rrespondientes alcobas, todo entarimado, agua, luz  
y portería. Incluyendo todo renta 20 pesetas. Infor-  
mará, Paloma, 12 cerería.

**En venta ó renta**  
Se cede un molino harinero con dos piedras blan-  
ca y negra. Informará Benito Diez, Plaza de Vega,  
núm. 14.

**Pérdida**  
Quien haya encontrado en la Plaza cubierta un  
portamonedas con dos llaves, puede entregarle en  
esta administración, donde se gratificará.

**Ama de cría**  
Se necesita para casa de los padres, en la Plaza  
de Prim, 12, pral.

**EL MEJOR PAPEL DE FUMAR**  
Zig-Zag  
Exigirlo siempre.

**Saco 600 gramos, 100 kilos, 0'68 pts. Alameda.**

**VIDES AMERICANAS**  
INJERTOS, BARBADOS, ESTACAS Y ESTAQUILLAS.

Con la más absoluta garantía y la más completa selección en las plantas de  
: : : : todos los vidagos : : : :  
**PRECIOS LOS MÁS ECONÓMICOS EN EL MERCADO**  
Contestemos a cuantas consultas se nos hagan respecto a clases y precios  
— Analizamos gratis las tierras que se nos envíen —

**Los Balbases.—PRIMITIVO OLAVARRÍA Y C.a.—Los Balbases**

**INTERESANTE**

En el comercio de D. Eustasio de Lafuente, grabador y óptico, Espolón, 10, puede ad-  
quirirse por módico precio un aparato sencillo y económico, de nuevo sistema y adaptable  
a la medida, que cura las hernias ó evita las molestias que ellas ocasionan. No se cobra el  
importe hasta después de probado el aparato y que el interesado, ó un médico de su con-  
fianza, den su conformidad.  
NOTA.—Visto los excelentes resultados obtenidos, se ha pedido y conseguido **Privilegio  
de invención, patente número 44.639.**

**CLÍNICA ORTOPÉDICA PRIM**  
Alsasua (Navarra)

Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS  
ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articu-  
lares. Brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre.

**HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS**

Contención absoluta de la hernia, por voluminosa que sea; curación en adultos, no digan  
lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que la ofrecen. El bragero  
Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos.

**Establecimiento balneario de Alsasua**  
(UNIDO A LA CLÍNICA ORTOPÉDICA PRIM)

Aguas clorurado-sódicas-bicarbonatadas-sulfurosas (manantial Iturbidicetu). De efica-  
cia probada en las enfermedades del estómago, vías urinarias, escrófula, herpetismo.  
Botella de litro una peseta en principales farmacias. Depósito: J. Martínez.  
El establecimiento a 59 pasos de la estación. Temporada oficial: 15 Junio a 30 Septiembre

## A las señoras

Liquidación de sombreros y adornos por termi-  
nación de temporadas.  
Martina Albo, Lain-Calvo, 16, entresuelo.

**Liquidación**  
Con objeto de no incluirlo en el nuevo inventa-  
rio, por tratarse de artículo que se quiere dejar, se  
liquidan todas las existencias en ropas hechas: Ca-  
pas, pelizas, carris, trajes completos para hom-  
bre y prendas sueltas, gabanes y trajes para niños,  
todo a precios reducidos.

SOLO POR ESTE MES  
Calle de Sombrerería, 9, Burgos.

**Consulta de Cirugía general**  
DEL DR. ARANGÜENA  
DEL INSTITUTO RUBIO

Jefe de la Clínica de Cirugía general del Hos-  
pital y Dispensario de S. Julián y S. Quirce  
Consulta: de once mañana a una tarde  
Plaza de Prim, núm. 16, 2.º

**Tintorería de París**  
TINTE Y QUITAMANCHAS  
Limpieza y tintes perfeccionados de toda  
clase de prendas confeccionadas.  
No hacer teñir ni limpiar nada sin con-  
sultar dicho establecimiento.

ESMERO, PUNTUALIDAD, ECONOMÍA  
MERCADO, 2, BURGOS

**Consulta médico-quirúrgica**  
M. LOSTAU  
Escritor-jefe-director del Hospital y Dispensario  
de San Julián y San Quirce.

Consulta particular de diez y media a una  
en su domicilio. Cubos, 3, principal.

Doce suertes cada año  
**Gran fotografía artística**  
A B C  
San Juan, núm. 49, 1.º

PRECIOS INCREÍBLES  
TRABAJOS INMEJORABLES  
MARCADOS EN MUESTRA

Doce suertes al año con el solo  
gasto de tres pesetas, pudiendo, por  
tanto conseguirse un premio de 600  
pesetas en dicho año.

Cada cliente recogerá un número,  
y este número jugará en los doce sorte-  
os últimos de cada mes en la Lotería  
Nacional. Por cada vez que la suerte  
le favorezca con el número igual al  
del premio mayor, tendrá derecho a  
recoger un retrato tamaño natural,  
50 por 65 centímetros, con su mag-  
nífico marco a todo lujo, ó 50 pesetas  
en metálico.

Hay que aprovechar la ocasión.  
Retratos y dinero.  
San Juan, núm. 49, 1.º

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA A B C  
Todos los meses entra en suerte

Por 3 pts. de gasto pueden conseguirse 60 pts. en cada sorteo

Por 3 pts. de gasto pueden conseguirse 60 pts. en cada sorteo

